172 Moscosoa 21, 2022

Para atender a los visitantes el Jardín labora todos los días en horario de 8 am a 5 pm, incluyendo días feriados, a excepción de viernes santo, navidad y año nuevo.

Nuestra dirección:

Av. José de Js. Jiménez no. 1, Jacagua, Provincia Santiago, Rep. Dominicana.

Tel. 8094892400 correo electrónico info@botanicodesantiago.org

Instagram: @botanicodesantiag.

Twitter: @Botanicosti

Youtube: BotanicoDeSantiago

Finalmente, esta nota no puede terminar sin hacer mención de la activa participación y el trabajo tesonero realizado por muchas personalidades e instituciones, tanto de nuestra provincia como del país, para hacer realidad que la República Dominicana cuente con un segundo jardín botánico, con las dimensiones que este tiene, localizado en la hidalga ciudad de Santiago de los Caballeros. En este gran esfuerzo, se destacan Francisco Domínguez Brito, Eleuterio Martínez, Roberto Reyna, Milcíades Mejía, Ricardo García, Radhamés García González, Genaro Rodríguez Martínez, José Tavárez y Nelson Bautista.

La comunidad científica abriga la esperanza de que este nuevo jardín botánico se desarrolle y madure como una institución fuerte que contribuya de manera destacada con la conservación, el estudio de la flora dominicana, y que con el tiempo se convierta en un modelo de gestión en la República Dominicana.

Moscosoa 21, 2022, pp. 173-177

El Jardín Botánico Nacional Dr. Rafael M. Moscoso pierde a un científico ilustre

Marianela Araujo Pérez & Francisco Jiménez Rodríguez

Jardín Botánico Nacional de Santo Domingo Dr. Rafael M. Moscoso, República Dominicana Apdo. 21-9 marianelaraujoperez@gmail.com; jimenezrfrancisco@yahoo.com

Los editores de esta revista Moscosoa, al publicarse el volumen 21, informan a la comunidad científica en sentido general su pesar por la irreparable pérdida que ha significado para nuestro Jardín Botánico el fallecimiento del Director del Departamento de Botánica Lic. Brígido Peguero, destacado botánico dominicano, acaecida el 8 de junio de 2021.



Brígido Peguero en una de las múltiples exploraciones botánicas en los pinares de la Sierra de Bahoruco. Fotografía: Francisco Jiménez

174 Moscosoa 21, 2022

El Licenciado Peguero nació el 8 de octubre de 1952, en el municipio de Higüey, provincia La Altagracia; recién graduado de licenciado en biología, en la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, UASD, ingresó al Jardín Botánico en el 1998 como técnico de la división de taxonomía y exploraciones y como resultado de su excelente desempeño, al cabo de algunos años pasó a dirigir dicha división y posteriormente, fue ascendido a director del Departamento de Botánica.

Don Brígido, como la mayoría de sus colegas le llamaban, realizó numerosos aportes a la ciencia, destacándose en la etnobotánica, florística, taxonomía, ecología vegetal y conservación de plantas. Esta revista fue una de las plataformas que utilizó para publicar y dar a conocer a la comunidad científica decenas de excelentes artículos sobre sus especialidades. Además, publicó el resultado de sus investigaciones en otras revistas internacionales.

Fue parte del grupo de técnicos y especialistas que participó en la segunda edición ampliada y corregida del Diccionario Botánico de Nombres Vulgares de La Española, publicada en el año 2000; también de los autores de la Lista Roja de la Flora Vascular en República Dominicana publicada por el Jardín Botánico Nacional en el 2016.



Brígido Peguero y Francisco Jiménez compartiendo con don Frank Asmar protector de las lomas del Cachote, Sierra de Bahoruco, República Dominicana.

Moscosoa 21, 2022 175

Asesoró numerosas investigaciones que sirvieron para la obtención de grado académico a estudiantes de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) y la Universidad Nacional Evangélica (UNEV).

En nuestro Jardín Botánico realizó grandes aportes en la conservación de plantas nativas y endémicas, muchas amenazadas de extinción; de la misma manera contribuyó al incremento de las colecciones vivas, así como también, al aumento de germoplasma en el banco de semillas.

Sus dotes de maestro innato lo motivaron a crear los Foros de Capacitación Continua (FCC) con el objetivo de instruir a los estudiantes de biología, agronomía y a técnicos de esta institución en todo lo referente a la botánica y la taxonomía. También, por sus amplios conocimientos sobre la etnobotánica fue elegido como representante nacional del Grupo Etnobotánico Latinoamericano (GELA); igualmente, como asesor científico y operativo del sendero educativo taino del Jardín Botánico. Por muchos años formó parte del comité editorial de Moscosoa y al momento de su inesperada partida se desempeñaba como editor de esta revista científica.



Brígido Peguero con los colegas botánicos: Ricardo García, Milcíades Mejía, Francisco Jiménez, Teodoro Clase y Wilkin Encarnación, X Congreso Latinoamericano de Botánica, La Serena, Chile 2010.

176 Moscosoa 21, 2022



Entre líquenes, briofitas, helechos en Valle Nuevo, Cordillera Central, República Dominicana. Fotografía: Francisco Jiménez

Tristemente, el 8 de junio de 2021, falleció el querido colega Brígido Peguero a causa del COVID-19 y otras complicaciones de salud. La desaparición física de este destacado botánico dominicano conmovió no solo al Jardín Botánico Nacional sino también a la sociedad dominicana y a la comunidad científica nacional e internacional. Esto ha quedado evidenciado en las múltiples manifestaciones de condolencias recibidas en las que expresan sus tristezas por tan infausto acontecimiento.

Estos son algunos de los mensajes de condolencias recibidos. Orlando Jorge Mera, fenecido Ministro de Medio Ambiente, en su momento escribió "En nombre del Ministerio de Medio Ambiente; y en el mío propio, nos unimos al pesar por el fallecimiento de Brígido Peguero, destacado funcionario del Jardín Botánico Nacional "Dr. Rafael M. Moscoso", biólogo y defensor de nuestro medioambiente. Honor a quien honor merece. Qué en paz descanse".

Tiziana Ulian, del Royal Botanic Garden, Kew, Reino Unido, expresó "Querido Brígido, lo extrañaremos muchísimo. Con usted se va, no sólo un gran botánico y conocedor inmensurable de la Flora del Caribe, sino también una persona maravillosa con excepcionales valores humanos de solidaridad y justicia para el prójimo"

Moscosoa 21, 2022 177

También, Carlos Manuel Pérez Cuevas, Director General Jardín Botánico de La Habana y Presidente de la Red Nacional de Jardines Botánicos de Cuba, escribió "En estos momentos de profundo pesar, hacemos llegar nuestras más sentidas condolencias a los colegas y familiares de Don Brígido Peguero. En nombre del colectivo del JBN y la Red Nacional de Jardines Botánicos de Cuba, nos sumamos a las numerosas muestras de tristeza, respeto y recordación de la comunidad botánica latinoamericana".

Finalmente, el Grupo Etnobotánico Latinoamericano (GELA) del cual Brígido era representante nacional, expresó "Colombia lamenta la partida de nuestro colega y amigo Brígido Peguero... lo recordaremos con el cariño, simpatía y fortaleza que brindó en el trabajo de campo, las enseñanzas de las colecciones botánicas y la importancia del trabajo participativo".

Nos sentimos agradecidos por las múltiples manifestaciones de solidaridad expresadas por la comunidad científica en general, al mismo tiempo orgullosos y satisfechos por el legado dejado por nuestro Brígido Peguero, un ser humado multidimensional, quien hacía siempre lo mejor en cada una de las actividades que emprendió, con su mente preclara, su probado compromiso con la ciencia, sus férreos e inquebrantables principios, su espíritu de colaboración, su alto sentido de justicia, su fino trato y probada capacidad de trabajo.

Descansa en paz querido colega.